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全国人大代表、东华大学经济发展与合作研究所所长严诚忠：

大部分企业都在走个性化定制路线

面对竞争激烈的市场，国内每个企业都应有自身的特点，产

品的不可替代性和个性化都应该增强，避免同质化，这样才能在

市场上找到自己特有的位置，在竞争中立于不败之地。大部分

企业其实都在这样做。企业在市场竞争中的价值就在于它的不

可替代性。企业产品之所以会出现贬值，就是产品的雷同。企

业发力个性化定制，就是要彰显自己的个性化和特性，使得其他

产品不能替代自己的产品，从而在市场竞争中获得优势。

新语解读

全国人大代表、广博集团董事长王利平：

柔性化生产有利于企业灵活调整生产规模

柔性化生产，就是利用互联网思维和数据，判断产品的消费

需求到底有没有那么大，然后对自己的生产规模有一个灵活性的

调整。我对于柔性生产的另一个理解是，企业有没有可能更多的

进行横向合作。比如可以通过合作等多种形式实现有限资源更有

效率的利用。此外，柔性化生产也是要告诉大家，在经济下行压力

增大的情况下如何改革原有的管理生产方式，比如劳动资源可以

弹性工作制等，这就可以在一定程度上缓解经济下行带来的压力。

全国政协委员、长春鸿达高新技术集团董事长王欣：

未来柔性化生产越来越普遍

柔性化生产是指在一条生产线上实现，比如生产汽车，有红

色的、有蓝色的，企业按照电脑程序控制，生产线按照不同色系进

行资源配置，这个过程就是柔性生产过程。再以制衣为例，每个人

衣服的尺寸各不相同，进行柔性化生产，可能会通过获知人体三围

参数，实现量身制造，那么每个人的衣服都会非常合适，这种生产

线生产出来的产品就是柔性制造。未来，个性化定制和柔性化生

产将越来越普遍。

全国政协委员、北京林达集团董事长李晓林：

目前国内柔性产能还十分稀缺

今天一切和我们生活有关的东西，大家都希望独一无二，正

是这样一个切入点，倒逼生产流程采取新的流通环节。换句话

说，在品质、交易、成本保持一致的条件下，生产线能在大批量生

产和小批量生产之间实现任意切换。纵观国内，从服装、鞋包到

钢铁、原材料，各行各业的制造柔性化都在加速。不过目前国内

的产能过剩指的都是落后产能、一般性产能，真正柔性的产能还

十分稀缺。

全国人大代表、江南工业集团有限公司原董事长齐振伟：

柔性化生产反映企业管理水平

柔性化生产是降低生产成本、提高制造业水平的一个重要方

面。所谓柔性化就是“一线多能”，“一线多专”，“一线多品种”，即

无论产品组装还是部件加工，都只用一条加工线，稍微调整就可

以生产一种新类型产品。同时柔性化生产可以更快满足市场调

整和变化，即企业今天生产这种产品，明天就可以生产另外一种

产品。因此，企业柔性化生产水平也可以从一个侧面反映其管理

水平，管理水平高，柔性化水平就高，反之则柔性化水平就差。

全国政协委员、三胞集团董事长袁亚非：

个性化定制趋势无法阻挡

商业环境的变化，使一个工厂只大批量生产单一产品的情

况越来越不太可能。因为全球的商业环境都在发生着改变，随

着网络化的进一步加速，世界上不管是新一代人群还是老一代

人群都开始关注自己个性化的需求。虽然未来不可能做到所有

产品完全个性化，但是个性化、小批量、多品种的趋势无法阻

挡。这种生产方式，不仅存在于制造业，还会催生其他行业。

全国政协委员、江南造船(集团)有限责任公司总工程师胡可一：

个性化定制将是未来发展新趋势

目前船舶制造本身就呈现出更多的个性化定制行业特点，

即根据船东要求，对船舶内部构造或配套进行设计和生产。并

且,通过后期的运行，通过维护保修机制、质量运行机制以及市

场适用性等，进一步强化定制的优势。在这一过程中也逐渐显

现出了制造新趋势，即船舶制造业通过产品来树立造船企业的

品牌，在定制过程中将品牌融入其中。由此不难看出，个性化定

制可以很好地体现用户需求，而制造者可以有针对性地生产出

适销对路的产品，满足不同群体需要。

全国人大代表、青岛啤酒股份有限公司董事长孙明波：

个性化需求是供给端转型的重要命题

企业在保持规模效应的同时，搭建多品类平台，不断开发

满足细分需求的产品；通过大数据研究与分析，创造符合消费

升级需求的新型购买方式、消费体验和营销模式等。全方位、

立体化、多层次创新供给体系,就是个性化生产。中国制造过去

是大规模标准化生产，现在利用互联网，把大规模的生产逐步

与小规模个性化定制结合起来,就可以激发创新动力,依靠市场

的力量成功实现供给侧改革。

【个性化定制】

【柔性化生产】

建言人：全国政协委员、通威集团董事局主席刘汉元

内容摘要：大数据与农林牧渔等传统行业的结合已是行业未来发展的必然趋势。“智慧农业”已成为未来农业发展的关

键词。因此，让大数据这个“现代工具”充分发挥在我国农业生产中的作用已变得至关重要，刻不容缓。对此一是建立全国

范围内的农业大数据平台；二是依托农业大数据提供服务与信息支持；三是建立数据采集、共享、分析和使用机制。

★ 建立大数据平台服务现代农业

建言人：全国政协委员潘晓燕

内容摘要：无论是供给侧结构性改革，还是城镇化建设，以及中国经济升级和全面小康如期实现，都迫切需要实施“工匠

计划”，弘扬工匠精神，打造中国经济升级版，进而实现中华民族伟大复兴梦。当前，中国经济社会正发生深刻变革，低素质

劳动力大军粗糙生产维系的低效能经济所导致的脆弱国际竞争力是诸多矛盾的症结所在。因而，实施“工匠计划”，加快建

设中国新型产业工人队伍，是化解这些矛盾的“牛鼻子”策略之一。

★实施“工匠计划”推动精致生产

目前，我国产品质量水平的提高滞后于经济社会发展，虽有200多种产品产

量位居全球首位，但缺少核心技术和品牌优势。说到根上，是因为我们不少国

货产品质量不过关，质量将影响着供给侧改革的成效。提高产品质量，要加快

质量评价指标体系和考核体系建设，国家不少生产标准太低，甚至于没有标

准。中国从制造大国迈向制造强国，必须夯实标准、计量、检验检测和认证认可

这4大国家质量基础设施，实现对制造强国乃至经济社会发展的重要支撑。

供给侧改革的目的就是去库存，去产能。因为此前我国有很多企业只是顾

及眼前利益，缺乏长远发展眼光，为追求数量而忽视市场需求一味生产，最终使

得产品供大于求，质量也不尽如人意。所以，企业只有不断提升产品质量，精益

求精，生产出让消费者更认可的产品，才能在市场经济中占得一席之地。只要坚

持这个正确思路，以消费者需求为中心，生产品质过硬的产品,相信不用到2025

年，“中国制造”就可以在国内甚至国际市场上赢得消费者的信心和青睐。

全国人大代表、湖南金浩茶油股份有限公司董事长兼总裁刘翔浩：

“中国制造”应以“质”取胜

供给侧改革本身的目的就是提高供给的能力和质量，跨越中等发展陷阱

的核心点就在于提高供给的质量，通过人力、资本、创新这些要素的提高，进

一步提升整个产业的层次和产品水平。从这个意义来讲，供给侧改革本身就

是要落脚在质量提高和产业升级。技术在这其中也扮演着重要的角色，产品

的高质量是材料、人才等众多因素组合的结果，其中工艺和技术水平起到了

支撑的作用。没有一定的技术和工艺，就不可能有高质量的产品。

全国人大代表、中共泰州市委常委、医药高新区党工委书记陆春云：

供给侧改革就要落脚在质量提高

一个产品之所以会有较高的市场占有率，除了品牌效应外，就是它满足了

广大消费者的需求。企业都抓住了不同的需求特征来生产产品，而这种改变

的关键在于创新。“质”的改变需要创新，需要新的技术，研发新的产品，才能带

来“质”的根本变化。事实上，供给侧改革的核心就是创新。如果没有创新，很

难想象用什么样的产品和服务，去满足现在的市场，其核心就是通过把握社

会、经济、人的需求来实现对未来的把握，这就逼着企业创新体制。

全国政协委员、四川省纤维检验局副局长曾蓉：

质量将影响供给侧改革的成效
全国政协委员、长春鸿达高新技术集团董事长王欣：

“质”的改变需要创新

【他们说】

目前社会比较浮躁，很多企业追求眼前利润，使得整个社会普遍缺乏工匠精

神，缺乏对产品质量的深度追求。因此建议国家有关部门出台相应政策，改变当

前重学历、轻技能的人才培养模式，使得学术人才培养与技能人才培养兼顾并

重。工匠精神的养成不要指望一时一事，要通过完善技能人才的评价机制与优秀

技能人才的奖励制度，定期在全社会范围内评选杰出技能人才。还要引导制造型

企业，向专业、精密、高技术方向发展，让坚守工匠精神的企业能够脱颖而出。

工匠精神其实是对企业所有员工敬业爱岗、精致生产精神的一个鼓励和强

调。过去我们说产品质量要看员工“手上的功夫”，也就是说员工做事、做产品

和履行岗位的技能的水平如何，做得好就是合格的“工匠”，做不好就谈不上是

“工匠”。有些人一说“工匠”，就按照工人来理解，其实在企业里面，从技术层

面、管理层面、操作层面，都是属于“工匠”的范畴。例如一个领导在领导岗位是

否能胜任？如果能胜任，那也是一个合格的“工匠”。

李克强总理政府工作报告中第一次提出“工匠精神”，这是非常及时也是

非常必要的。但是工匠精神不是一朝一夕能够实现的，需要从组织体系结构

上，从中华民族文化理念上调整，通过培养高精尖工匠来完成我们的高品质工

业产品。为此我建议，一要培养好各个岗位上的年轻人，从教育、操作等方面

逐步从一线培养起来。二是大力推进职业教育，要么搞尖端研究，要么培养一

批在操作领域、技术领域的技术熟练人才。三是从幼儿、小学开始逐步灌输做

一件事就要做好的理念。

我赞成这种说法。就像我们纺织行业，也需要精工细作，也需要质量，也

需要新工艺和新品种，不然企业就是没有竞争力。此外，培养新的产业工人，

提高目前从业者的素质，也是我们目前正在做的。我们和常熟的理工学院达

成了合作，让我们的员工在免费学院接受培训，这其中既有技能的培训，也有

学历方面的培训。我们的设计人员也要到市场上去接受考察，根据市场需求，

利用新的技术，做出满足需求的产品。

全国政协委员、中科院上海光机所信息光学开放实验室主任王向朝：

优化制度设计引导工匠精神
全国人大代表、江苏梦兰集团有限公司董事长钱月宝：

不精工细作的企业没有竞争力

全国政协委员、宁夏金龙集团董事局主席刘金虎：

工匠精神不是一朝一夕之事
全国人大代表、江南工业集团有限公司原董事长齐振伟：

企业全员都应秉持工匠精神

【他们说】

建言人：十二届全国人大代表、青岛啤酒股份有限公司董事长孙明波

内容摘要：供给侧改革“质”在必得。供给侧改革是我国经济发展的新动能，通过去产能，去杠杆，去库存，扩大增加中

高端供给的“加减法”，将保持经济结构调整的平衡发展。推进供给侧结构性改革需要系统发力，以消费者需求为中心，以

创新驱动为引擎实施“标准化+”战略，提高产品标准与国际接轨，通过“对路”供给引导消费，促进产业转型升级。

★供给侧改革“质”在必得

王利博制图王利博制图
（本版文字由本报记者朱虹、宋笛、陈玮英、江金骐采写）


